
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

No.
No._
意
見

受付
月日

該当箇所 提出された意見の内容
案の修正
の有無

意見に対する考え方

①
４－１学校教
育

P101　12行目
「公立幼稚園の運営」については、公立幼稚園3園が閉園という理由から「障
害児教育の理解と充実」と修正すべき

無
公立幼稚園の閉園等については、議会で審議された結果、佐
倉幼稚園は運営が継続されますので、原案どおりといたしま
す。

②
４－４青少年
健全育成

P106　3行目
「子供の貧困」との関連で、P１０７の施策①又は施策②の中に「子ども食堂
（だれでも食堂）との連携を入れるべき（又は、居場所カフェ）
　※子どもが集まる施設に調理室があるとベスト
　　 佐倉東高校調理科との連携も考えられるかもしれない

無

P107施策の内容　施策①において関係機関・関係団体ととも
に子どもの貧困等、青少年を取り巻く課題を共有し、連携する
旨掲げていることから、子ども食堂との連携の模索について
も、この中に含まれるものと捉えており、原案どおりといたしま
す。なお子ども食堂に関する取り組みについては６１ページの
施策④の中でも記載しております。

③
④人口の将
来展望「グラ
フ」

今回の中期基本計画の目標年次となる2027年の人口予測（ケース1～3）の人
口の数値も16.5万人前後だと思うが、数値を表示すべきではないか。

有
いただいたご意見の趣旨を踏まえ、中期基本計画の目標年次
となる2027年の人口予測（ケース1：164,094、ケース2：
163,190、ケース3：162,118）を記載いたします。

④

（５）財政
「①歳入・②
歳出のグラ
フ」

財政状況が増加傾向と書いてあるが、2020～2021は減少している。2020に何
か原因があるとするなら、それを注書き等で書いていないと、このグラフを増
加傾向とは読めない。

有
いただいたご意見の趣旨を踏まえ、2020年度の歳入歳出の主
な増加要因であります、特別定額給付金の交付に関する説明
文を記載いたします。

⑤

４ 市民等の
佐倉市に対
する思い
「表」

各種施策の分布がわかりやすいが、一歩進めて57ページからの章ごとの色
分けをしたらどうか？さらにわかりやすくなると思う、また、平均点からX,ｙ軸方
面に線を入れて分けるようにすれば、さらに見易くなると思う。

有 いただいたご意見の趣旨を踏まえ、表の整理を行います。

⑥
財政の見通
し

計画の体系の後に「財政の見通し」がある構成に違和感を覚えた。P14の(5)
の財政の後にあった方が、理解しやすいと思う。

有
いただいたご意見の趣旨を踏まえ、「財政の見通し」の内容に
ついて、（５）財政の中で整理を行います。

⑦
＜中期基本
計画とSDGs
の関係性＞

各表の下段では「対応するSDGsのターゲット」…①、「SDGsの目標に寄与す
る指標」…②、「該当する基本施策」…③の順番になっているが、②と③は順
番が逆の方が理解しやすいと思う。また、該当する基本施策には、基本施策
の名称「地域福祉」や「子育て支援」という文字が入っていた方が、より理解し
やすいと思う。また、上段の該当する基本施策の後に（下線はSDGsの目標に
寄与する指標有）の表記があるモノと無いモノがあるので、統一するか、どこ
かにまとめて表記する方が見やすいと思う。前期基本計画のように、17のゴー
ルと該当する基本施策のページが示されていて分かりやすかったので、中期
でも同様にした方が良いと思う。

有
いただいたご意見の趣旨を踏まえ、「順番の入れ替えや基本
施策名称の表記等」について、整理してまいります。

⑧ 基本施策
前期基本計画と同様に、成果指標の欄では、現状値と目標値が列挙されてい
るが、指標名を見ただけでは何を指すのか分かりづらいため、現状値や目標
値に関する説明を加えて欲しい。

有
いただいたご意見の趣旨を踏まえ、「指標に関する説明」につ
いて、資料編で整理してまいります。

⑨
４ 市民等の
佐倉市に対
する思い

今回の有効回答者数（１,２７８名）が統計上、有効だという点について、この
ページに表現して欲しい。

有
いただいたご意見の趣旨を踏まえ、同ページ内に統計上の有
効性に関する説明文を記載いたします。

⑩

１－４障害者
福祉
４－１学校教
育

障害に対する理解促進を図るためにも、障害福祉に関する教育や学習に関す
る文言を盛り込んで欲しい。

有
いただいたご意見の趣旨を踏まえ、６５ページの「施策①」及
び１０１ページの「施策②」のそれぞれの主な事業内容に、「障
害理解教育の推進」について記載いたします。

⑪
２－６消防・
防災

高齢化が進展していく中で、今後、より一層、消防団員の確保が難しくなること
が予想されるため、消防団員の確保に繋がるような表現を盛り込んで欲しい。

有

いただいたご意見の趣旨を踏まえ、同ページ内の＜市民・地
域への期待＞の中で、「地域に密着した消火活動や災害対応
活動など、地域の安心と安全を自ら守る「自助・共助」の意識
を持って消防団活動について理解し、協力すること」につい
て、記載いたします。

⑫
５－１コミュ
ニティ

自治会加入率の目標値が現状値と同じだが、増やす方向で考えるべきでは。 無

平成20年度以降、加入率が毎年下がり続けており、増加方向
の目標値設定は困難と判断し、2022年度の実績値を目標値と
いたしました。なお、当背景については、資料編で整理してま
いります。

⑬
（３）重点戦
略の内容

外国人就労者への支援については「3－1－③多様な人材」の中に入っている
と思うが、どこかに「外国人」も入れた方がよいのではないか？

有

いただいたご意見の趣旨を踏まえ、32ページの②多様な人材
の就業の支援の説明文及び②91ページの施策③多様な人材
の就業を支援しますの説明文に、それぞれ「外国人」の文言を
追加します。

第５次佐倉市総合計画中期基本計画に寄せられた意見と市の考え方について

10月27日

1 10月26日
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意
見

受付
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該当箇所 提出された意見の内容
案の修正
の有無

意見に対する考え方

⑭
２－６消防・
防災

田んぼダムについて計画内に盛り込んだ方がよいのでは？
（国土交通省の「流域治水オフィシャルサポーター」の認定を受けている
が．．．）

有

田んぼダムについては、農業・農村の有する多面的機能の維
持・発揮を図るための、１つの手段でありますことから、いただ
いたご意見の趣旨を踏まえ、93ページの「施策③美しく活力の
ある農村社会にします」の中で文言を追加します。
また、市内の田んぼダムを優良事例として紹介・PRし、関係機
関を通じ近隣流域市町村へ周知してしてまいります。

⑮
４－２教育環
境

外国人児童・生徒に対する日本語学習支援について計画内に盛り込んだ方
がよいのでは？（５－２平和・国際化での対応だけでよいのか？）

有
帰国子女や外国人児童生徒に対する日本語学習支援は大変
重要と考えておりますため、４－１学校教育の中で、「日本語
適応指導の推進」の文言を追加いたします。

⑯
４－２教育環
境

学校施設のZES化についてどのようにかんがえているのか？
ゼロカーボンシティ宣言の実現に向けて、学校施設のZES化（Zero　Energy
School）を基本環境負荷低減に向けた省エネルギー化の整備とあわせ、環境
教育として推進が必要と思う。

無

学校施設におきましては、現在、照明のLED化事業を進めて
おり、省エネ性能の向上等、できるところから取り組んでいると
ころです。ZES化につきましては、施設の新築や増築等の機会
を捉え、検討していくことになりますので、原案のとおりといた
します。

⑰
５－４人権・
男女平等参
画

LGBTs（性の多様性の複数形）について、どのように考えているのか？
（LGBTs等人権問題に対する理解を深める研修の実施を要望する。）

有

性の多様性に関する差別・偏見については人権侵害に関わる
重要な問題と理解しておりますが、人権問題については、その
課題が多岐にわたりますことから、施策①の「多くの市民が
…」を「多様性が尊重され、全ての市民が自分らしく生きること
が出来る社会の実現を目指して、市民が様々な人権問題につ
いて考える機会を提供し、人権意識の定着を目指します。」に
修正します。

⑱
１－２子育て
支援

ヤングケアラーの発見と対策に関する全庁的な取り組みについてどのように
考えているのか？

無

ヤングケアラーについては児童虐待に関わる重要課題と捉え
ておりますが、国でもその定義が定まっていないため、６１
ページの施策③「児童虐待の防止を図ります」の中で、早期発
見と早期対応に努める前提として、庁内連携が必須であり、さ
らに関係機関との連携を強化する旨記載していることから、原
案どおりといたします。

⑲
２－９環境保
全

食品ロス削減に向けて、市民全体で取り組む必要があると思うが、どのように
考えているのか？

有

食品ロス削減は、４R推進の観点からも重要な取り組みと捉え
ており、家庭でも学校でも取り組むべき行動であるため、８７
ページの＜市民・地域への期待＞の2つ目に『食品ロスの削
減などゴミの発生及び排出を抑制し…』と文言を追加します。

⑳
２－９環境保
全

ペットボトル削減に向けて、企業等と連携し、市内公共施設への冷水器の設
置が有効と思うが、どのように考えているのか？

有

ペットボトルの削減及び冷水器の設置については、４Rの推進
の観点から必要な取り組みと捉えておりますため、８７ページ
の＜市民・地域への期待＞の3つ目に『マイボトル持参による
ペットボトル削減など温室効果ガスの排出削減に向けて、実
践すること』と修正します。

㉑
４－１学校教
育

市内小中学生を「SDGs推進隊（仮称）」に任命しSDGsに関する勉強会や啓発
活動を行い、市民と力を合わせてSDGs達成に取り組む活動の推進が必要と
思うが、どのように考えているのか？

無

今後は、中期基本計画で掲げました、第５次佐倉市総合計画
におけるSDGｓの考え方等について周知を図るとともに、特に
次代を担う子供たちへの啓発が重要であると認識していること
から、市内小中学校における持続可能な開発のための教育
（ESD）の普及促進などについて記載しており、教育委員会と
連携・検討してまいります。また、高校生によるSDGsの取組み
等も支援していますが、個別具体な事業名称等は、実施計画
や個別計画等で明らかにしていくこととし、原案どおりといたし
ます。

㉒

第５次佐倉
市総合計画
における
SDGsの考え
方

「2030年における佐倉市のありたい姿（佐倉市版SDGs）」を策定し達成度を測
る佐倉市指標（佐倉市に合った設定目標）の整備が必要と思うが、どのように
考えているのか？

無

今回、SDGs169のターゲットと総合計画の各施策の成果指標
との関係を整理しましたが、SDGsの目標年次が第5次佐倉市
総合計画の計画期間と一致しておらず、SDGs17のゴールに
寄与する施策がないモノもあること等から佐倉市版SDGｓの策
定は、現段階では困難と認識しており、原案のままといたしま
す。

㉓

・第５次佐倉
市総合計画
における
SDGsの考え
方

産・官・学・民が連携してSDGsに取り組むプロジェクトチームを立ち上げ、各種
イベントや出前講座、マンガの冊子など色々な形で普及啓発を行い、市民が
主体的に身近なことから取り組み、生活の質の向上などを目指すことが必要
と思うが、どのように考えているのか？

無
いただいたご意見につきましては、個別具体的な内容であるこ
とから、計画案については原案どおりといたしますが、貴重な
ご意見として今後の参考にさせていただきます。
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見

受付
月日

該当箇所 提出された意見の内容
案の修正
の有無

意見に対する考え方

㉔
５－４人権・
男女平等参
画

女性活躍の促進について、どのように考えているのか？ 無

女性活躍の促進を図るためには、より一層、男女平等参画の
推進が必要と認識しており、その趣旨につきましては、施策②
「あらゆる場における男女平等参画を推進します」の中に含ま
れますことから、原案どおりといたします。

㉕
５－４人権・
男女平等参
画

ジェンダー平等について、どのように考えているのか？ 無

ジェンダー平等については、ひとりひとりの人間が、性別にか
かわらず、平等に責任や権利、機会を分かちあい、あらゆる物
事を一緒に決めることができることを意味しますことから、その
趣旨につきましては、「施策①人権を尊重する意識の醸成を
行います」と、「施策②あらゆる場における男女平等参画を推
進します」の中に含まれると認識しております。従いまして、原
案どおりといたします。

㉖
４－１学校教
育

ESD（持続可能な開発のための教育）の取り組みとして、埼玉県久喜市がESD
カレンダーを導入しているが、市ではどのように考えているのか？

無
いただいたご意見につきましては、個別具体的な内容であるこ
とから、計画案については原案どおりといたしますが、貴重な
ご意見として今後の参考にさせていただきます。

㉗
２－６消防・
防災

市民の防災へのご理解のもと、田んぼダムを広げていくことが必要と思うが、
どのように考えているのか？

有

田んぼダムについては、農業・農村の有する多面的機能の維
持・発揮を図るための、１つの手段でありますことから、いただ
いたご意見の趣旨を踏まえ、93ページの「施策③美しく活力の
ある農村社会にします」の中で文言を追加します。
また、市内の田んぼダムを優良事例として紹介・PRし、関係機
関を通じ近隣流域市町村へ周知してしてまいります。

㉘
３－２農業振
興

佐倉市はオーガニックビレッジ宣言したはずなのに、農業振興のページで全く
触れられていないのはどうしてでしょうか？
佐倉市農業振興地域整備計画が公開されていないのも気になっています。

無

オーガニックビレッジ宣言を含む有機農業の推進については、
3-2農業振興の施策①「競争力のある農林水産業を推進しま
す」において、地域資源の創出に向け、有機農業の推進など
様々な取組により、佐倉産農産物の価値を高める需要開拓な
どに対して支援を行うと記載するとともに、成果指標として「有
機農業に取り組む農地面積」を位置付けておりますため、原
案どおりといたします。また、いただいたご意見の趣旨を踏ま
え、佐倉市有機農業実施計画（2023年度から2027年度）を関
連する個別計画として追加させていただきます。
なお、佐倉市農業振興地域整備計画については、個人情報に
関する情報も含まれるため、ホームページ等での公表は実施
しておりません。

㉙
４－１学校教
育

オーガニックビレッジ宣言され、農政課と有機農家さんのご尽力により、給食
に少しづつ地域産の有機作物の導入のきっかけが作られています。
このきっかけを食育・農業体験に結び付けることで、
SDGs、地域福祉（困窮家庭の子ども）、子育て支援（栄養面でのサポート）、健
康づくり（栄養面でのサポート、食育）、農業振興（地域農産物の消費、選択）、
学校教育（食育、体験学習）、生涯学習（生涯にわたる食育）、青少年健全育
成、の項目に関わる取組ができるのと思うのですが、
・各課で連携した取組をしてほしいです。
・各地域の農家さんと学校の連携した取組をしてほしいです。

無

4-1学校教育の施策②「豊かな人間性を育む教育に取り組み
ます」において、子どもたちが心豊かに生きられるよう、学校教
育の中で多様な体験活動の充実を図ることを位置づけており
ます。この施策に基づき、食育や学校給食の取組についても、
いただいたご意見も踏まえながら関係所属と連携しながら取り
組むべきものと受け止めております。
このため、計画内容の記述については、原案どおりといたしま
す。

4 ㉚ 10月31日
１－３高齢者
福祉

P62、5行目の成果指標の中の項目
高齢者は、1番は「見守り」だと考えます。4年前に見守りで1，000万円、次年度
に1，150万円の予算が高齢者福祉課で計上、予算がついたが、使用されぬま
までした。民生児童委員にアンケートをしましたが前回と同じ様に民生委員が
たくさんの高齢者の為、見守りが出来ない現実です。
・「見守りグループを作る」
・自助、共助のあいだに「きんじょ」
が必要と考えます。

無

高齢者の見守りについては、６３ページ「施策①住み慣れた地
域での包括的な支援体制を整備します」の主な事業内容の中
で、「通いの場や見守り等による生活支援体制の充実」につい
て、記載しています。
また、成果指標の「認知症高齢者声かけ訓練参加者数」は、
認知症高齢者を温かく見守る地域づくりを目的としており、認
知症施策であるとともに見守りについての成果指標として設定
していることから、原案どおりといたします。

㉛
２－６消防・
防災

81ページ、19行目について
（提案）
施策④ 災害に備えた体制を整備します
●防災井戸、防災備蓄倉庫などの防災関連施設や、空調設備とその駆動用
電源など
避難生活の環境を良好に保つための設備の維持管理を行います。
（理由）
佐倉市地域防災計画（地震災害対策編）
第１１節 避難体制の確立及び避難施設等の整備
（震-２-５７）３．指定避難所施設の整備等
（１）指定避難所施設の整備等
② 指定避難所としての使用が予定される施設については、必要に応じ、冷暖
房施
設、換気や照明等、避難生活の環境を良好に保つための設備（その設備を稼
働さ
せるために必要な電源や燃料を含む。）の整備に努める。と記載があります。

無
いただいたご意見につきましては、個別具体的な内容であるこ
とから、計画案については原案どおりといたしますが、貴重な
ご意見として今後の参考にさせていただきます。

5 11月1日

10月27日

10月30日3
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㉜
２－６消防・
防災

81ページ、26行目について
（提案）
■主な事業内容：災害に関する注意喚起や避難情報の発信 防災備蓄倉庫の
資機材・設備の管理防災に関する施設 無線・井戸など の整備 河川・調整池
などの改修既存建築物の耐震化や改修等の支援 危険ブロック塀などの除
去・避難所の空調設備の整備・自立分散型エネルギーの導入
（理由）
佐倉市地域防災計画（地震災害対策編）
第11節 避難体制の確立及び避難施設等の整備
（震-2-57）３．指定避難所施設の整備等
(1)指定避難所施設の整備等
② 指定避難所としての使用が予定される施設については、必要に応じ、冷暖
房施設、換気や照明等、避難生活の環境を良好に保つための設備（その設備
を稼働させるために必要な電源や燃料を含む。）の整備に努める。と記載があ
ります。
第２次佐倉環境基本計画（P３８）
第３章 環境施策
２ 環境施策
基本目標４ 地球環境に配慮したくらしを実践するまち「～脱炭素社会の実現
～」
市の取組
個別目標（8）再生可能エネルギーの利用促進
現状と施策展開の方針
再生可能エネルギーの活用は、災害時における自立分散型の緊急用電源と
しての利用価値も高いことから、災害に強いまちづくりを進める上でも、より一
層の導入拡大が求められています。と記載があります。

無
いただいたご意見につきましては、個別具体的な内容であるこ
とから、計画案については原案どおりといたしますが、貴重な
ご意見として今後の参考にさせていただきます。

㉝
２－９環境保
全

87ページ、25行目について
（提案）
●庁内各部門との連携のもと、市役所自ら省エネルギーの推進と温室効果ガ
スCO2排出量を削減します。
（理由）
・カーボンニュートラル実現のためにまず行うことは、「徹底した省エネルギー
によるエネルギー消費効率の改善」が重要であると経済産業省が取り纏めた
「第６次エネルギー基本計画」（P２１、P４１）にも記載されています。
・第２次佐倉環境基本計画（P３６・P３７）
第３章 環境施策
２ 環境施策
基本目標４ 地球環境に配慮したくらしを実践するまち「～脱炭素社会の実現
～」
市の取組
個別目標（7）省エネルギーの推進 に記載があります。

有
いただいたご意見の趣旨を踏まえ、「省エネルギーの推進」に
ついて、記載いたします。

㉞
２－９環境保
全

87ページ、26行目
（提案）
●平時だけでなく、気候変動によって生じる被害や災害への備えを意識し、省
エネルギーの推進、再生可能エネルギーを活用した取組や気候変動適応の
取組を推進します。
（理由）
・カーボンニュートラル実現のためにまず行うことは、「徹底した省エネルギー
によるエネルギー消費効率の改善」が重要であると経済産業省が取り纏めた
「第６次エネルギー基本計画」（P２１、P４１）にも記載されています。
・第２次佐倉環境基本計画（P３６・P３７）
第３章 環境施策
２ 環境施策
基本目標４ 地球環境に配慮したくらしを実践するまち「～脱炭素社会の実現
～」
市の取組
個別目標（7）省エネルギーの推進 に記載があります。

有
いただいたご意見の趣旨を踏まえ、「省エネルギーの推進」に
ついて、記載いたします。

㉟
１－２子育て
支援

施策③　児童虐待の防止を図るという部分に、「虐待の予防教育」が入るとい
いと思います。

無
いただいたご意見の趣旨は、施策③の説明文及び主な事業
内容の中に含まれるため、原案どおりといたします。

㊱
１－２子育て
支援

個別計画（健康さくら２１）に計画があるのかもしれませんが、近年、プレコンセ
プションケアという事が言われています。日本の子どもの自己肯定感の低さ
や、自殺などの課題への対策と併せ、「思春期保健教育（心と体）の実施」が
計画にあるといいと思いました。

無
いただいたご意見につきましては、１０３ページの４－２教育環
境の「施策③安心して学校に通える環境を提供します」に含ま
れる内容であるため、原案どおりといたします。

5

6

11月1日

11月2日
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㊲ 序論

学生さんの意見に「高校卒業後の進学先がない」という意見がありました。卒
業後も、スポーツや、学習、ボランティアなどで、佐倉市と関わりを持てるような
ことがあったら、大人になっても佐倉に住むことにつながると思います。P125に
もありましたが、高校と地域の連携があれば、と思いました。

無

高校と地域の連携につきましては、佐倉市への愛着や定住に
繋がるきっかけとして重要であると考えており、１０４ページの
４－３生涯学習の８年後の目指す姿において、学校、地域、家
庭の連携した生涯学習の必要性について掲げておりますこと
から、原案どおりといたします。
現在、社会教育及び地域づくりの観点から、市内の高校と企
業が連携して、佐倉市発のスイーツの作製・販売など進めて
おり、今後も、市内の高校と地域との連携について、市として
もより一層推進してまいります。

6 11月2日
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